

Redactor General.



Cádiz miércoles 6 de abril de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^{as} y 42': se pone á las 6 y 18'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^{as} 2' 31".—Es el día 17 de la luna. Sale á las 8 y 16' de la noche. Se pone á las 6 y 42' de la mañana. **Mareas:** Primera alta: á las 2 y 43' de la mañana. Primera baxa: á las 8 y 56' de la mañana. Segunda alta: á las 3 y 3' de la tarde. Segunda baxa: á las 9 y 13' de la noche.

Hoy y mañana son grandes mareas.—San Celestino, papa.

Jubileo de XL horas.—En la iglesia de PP. Franciscos descalzos [Se manifiesta á las 5½, y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.—**Gefe de día:** El teniente-coronel Don José Joaquín de Landaburu, comandante del 2.º batallón de Cazadores. **Parada:** los cuerpos de la guarnición. **Ronda:** Milicias.

IMPRESOS.

El Duende de los cafés, núm. 218.—Contiene la carta 13.^a del bruxo Firrinche acerca de las beatas. Habiendo hablado ya de la célebre beata de Cuenca, recuerda ahora los escándalos de la no ménos célebre Clara, de Madrid. ¿Qué debemos pensar de la ilustracion de aquella corte donde tales sandeces se toleraron? Ayudábala un fraile, y entre los dos supieron burlar á aquel pueblo. Con este motivo designa Firrinche las ocupaciones de los frailes y clérigos de guarnición.

NOTICIAS.

Zante, 9 de febrero.—Poco despues de haber salido de Ancona la fragata francesa *Urania*, á resultas de la declaración de guerra del rei de Napoles contra la Francia, se encontró con la fragata inglesa *Cerbero* que la dió caza hasta el puerto de Tarento. (Brindis) en donde la *Urania* se puso baxo la proteccion de las baterias. Habiéndose presentado en seguida las fragatas inglesas *Apolo* y *Habanah* en aquellas aguas, sus capitanes se dirigieron inmediatamente al gobernador de la ciudad para estorbar que protegiese al enemigo comun. El comandante de la fragata francesa, viendo que no le quedaba esperanza alguna de salvarse, echó en tierra la tripulación, y puso fuego á la fragata que

se consumió completamente á vista de los habitantes. (*Gibraltar-chronicle.*)

Malta, 16 de febrero.—Las cartas de Italia refieren que la vanguardia del rei de Napoles se habia reunido á las tropas del general Nugent. (*Gac. de Malta.*)

Londres, 9 de marzo.—Davoust pidió á la Dinamarca que arrasase los edificios cerca de la puerta de Altona, ó que él los destruyera. Los aliados avisaron á los que los habitaban para que se saliesen; y que Davoust obrase á su gusto—El valiente duque de Brunswick-Oels ha sido nombrado para mandar las tropas reunidas en Dusseldorf, que ascienden á 400 hombres—Escriben de Holanda que en la isla de Walcheren ha habido últimamente alborotos por el rigor de las requisiciones de los franceses. Ha habido algunas prisiones; y parece que era muy grande el descontento—El gobernador de Glogau, Laplane, ha ofrecido capitular en terminos que al punto se comunicaron al rei de Prusia—Deventer, plaza importante en la frontera de Holanda, estaba para capitular—Segun el estado oficial publicado el 1.º de marzo la marina inglesa se compone de 1040 buques de guerra, de los cuales 760 están empleados en comisiones—Dicese que el duque de Cumberland se casará pronto con una princesa de Alemania. (*Times.*)

Tarragona, 11 de marzo—El gobernador militar de esta plaza Don Timoteo Roch ha arrestado á dos ciudadanos, dependientes del impresor Garriga, por haberse insertado en el *Diario* un bando del general Copons, contra las intenciones del mismo gobernador, que no queria se publicase por otro antes que por su autoridad. Júzguese por este hecho si se respeta aquí la seguridad individual, y cuán necesarios son terribles escarmientos para contener á los gobernantes. (*Diario de Tarragona.*)

Bloqueo de Tortosa, 19 de marzo—El fuego que hizo el 13 el enemigo fue para proteger el desembarco de 100 hombres que pasaron á la torre del Conde, é inutilizaron los parapetos que tenia en ella el regimiento avanzado de la segunda division. El 17 y 18 salieron tres batallones por la izquierda abaxo del Ebro, y otros tres por la derecha; y hubo un corto tiroteo con nuestras avanzadas. Se advierte que el principal objeto de estas salidas es el procurarse yerbas para entretener el hambre que padecen. Hoy con arreglo á la orden del 17 se ha hecho por las tropas del bloqueo salva triple al frente de la plaza. De esta avisan que despues de la última intimacion se presentaron todos los oficiales de la guarnicion á Robert, instándole para que capitulase; pero que este les aquietó, suponiendo noticias favorables de Francia, y ofreciéndoles que, si no son reforzados en todo el mes, capitularán ó abandonarán la plaza.

(*Universal.*)

Valencia, 22 de marzo—El Señor gefe superior político de esta provincia ha recibido del Señor gefe superior de Cataluña el siguiente escrito en el día de ayer 21, á las siete de la noche:

Gobierno superior político de la provincia de Cataluña.—Correspondiendo á la confianza que V. S. se sirva dispensarme, y á consecuencia de mis anteriores acerca de la vuelta á España de nuestro amado monarca el Señor Don Fernando VII, me apresuro á poner en noticia de V. S. que, segun las que acabo de recibir, S. M. llegará á Figueras pasado mañana, y desde allí seguirá su viage á Madrid, dirigiéndose por esa provincia. Ignoro aun los tránsitos que llevará S. M.; pues tan solo he recibido por parte del Señor general en gefe de este ejército, desde Gerona, la nota cuya copia incluyo, para que entre tanto le sirva á V. S. de gobierno. Yo me ocupo en facilitarle la ejecución de su viage, y me dispongo para tributarle el debido homenaje; quedando á mi cargo avisar sucesivamente á V. S. cuanto se adelante en este particular. Dios guarde á V. S. muchos años. Vich, 18 de marzo de 1814.—Valentin Ulocet—Señor gefe político de esa provincia.—*Nota comunicada por el Señor general en gefe del Primer ejército al Señor gefe político superior de Cataluña.* Se debe nombrar un aposentador, para que en los tránsitos haga el alojamiento de S. M., Altezas y servidumbre—S. M. come con los señores infantes, y las personas á quienes guste hacer el honor de que lo acompañen.—Debe haber otra segunda mesa para cinco individuos de la comitiva, y otra tercera para la servidumbre—En una

mismá casa se ha de colocar á S. M. y señores infantes. A la inmediacion de la alcoba de S. M. habrá dos camas para dos de sus criados.—En las alcobas de los Señores infantes habrá un catre, ó en cuarto inmediato.—Si la casa fuese capaz se alojará en ella el duque de San Carlos, ó en su alojamiento inmediato—Se destinará alojamiento para el secretario de S. M., que trae una hija, dos hijos, una criada y un criado—Otro para el ayuda de cámara de S. M., con su hija, dos hijos, y las señoras de estos—Otro para el Excmo. Señor Don Juan de Escoiquiz, su primo, y señora de este—Otro para el mariscal de campo Don José de Zayas; otro para un capellan—S. M. continúa su viage, si los tiros lo permiten, en dos tandas: esto es, con dos ó tres coches cada dia; de forma que se necesitarán cien mulas.

(*Diario de Valencia.*)

Idem 25—La suerte de los enemigos de Barcelona se va haciendo cada dia mas crítica y decisiva. La evacuacion de Gerona y Olot aumenta todas las probabilidades de que sus esperanzas de socorro han sido una de las mil ilusiones con que se entretiene á la salvage soldadesca—Soult se ha replegado sobre el cuerpo de Suchet; pero con este motivo mas tendremos la satisfaccion de ver emparejados al Señor Albufera y al Señor Dalmacia en la próxima palerma que les espera, cuyo resultado será el privar de toda comunicacion con Francia á esos pocos facinerosos que se albergan en las fortalezas de Cataluña.

Continua Tortosa sufriendo las calamidades del hambre, y esperamos por momentos su rendicion; apesar de que Robert ha dispuesto la pesquera de la aboga en el Ebro, que se hace anualmente en el mes de abril: dicen que ha procurado defender esta pesquera con sus correspondientes baterias; pero este medio de subsistencia es mui precario, y cualquiera penetrará con facilidad el auxilio que podrá ser para una guarnicion algunas arrobas de pescado fresco. Los estómagos que tiene Robert á su cuidado son 50, sin contar los habitantes. Aunque el bloqueo no es mui completo, como esta plaza no tiene ejército auxiliar exterior, no es facil que reciba convoi alguno, y lo único que se introduce con bastante peligro en Tortosa es alguna arroba de aguardiente, media docena de panes, y otros auxilios de esta clase que puede llevar un solo hombre á pie.

Peñíscola esta reducida á una porcion de escombros, y se esperaba que Bardout no tardase en vestir de blanco; pero se ha resistido á capitular, apesar de no quedar ya mas que una parte del castillo.

En Sagunto continua el silencio de los fuegos: Ronell tiene viveres, pero le faltan ya varios artículos necesarios. La brillante division del general Roche imposibilita toda esperanza de que puedan adelantarse á mas allá del estrecho círculo del bloqueo, que quisieramos no fuese tan extenso; y, á la verdad, nos es mui doloroso el que cinco hermosos batallones esten paralizados y constituidos á un servicio tan pasivo.

Advertimos que los vándalos al replegarse á estas últimas guaridas llevaron consigo todos los

granos y frutos de esta provincia; de consiguiente sus prolongadas defensas son debidas a nuestra actual escasez. El objeto en su invasion fue no solo arrebatar el metal que nos quedaba, sino tambien nuestros frutos y aperas de agricultura. (Gac. provincial de Valencia.)

Irun, 23 de marzo. — Con referencia a un expreso despachado del cuartel-general se ha divulgado que en él se sabe de oficio la entrada de los aliados en Paris, y el desembarco de 150 hombres en Burdeos. (R. n. 92). Como se sabe ya la reunion de Bernadotte con el resto de los aliados, los refuerzos que estos han recibido, y las disposiciones dadas para el reembarco de las tropas de Graham en Holanda, parecen muy verosimiles y probables las dos noticias; mas no nos atrevemos a garantizar su certeza hasta tener datos mas firmes.

—Apénas llegó al Tercer ejército un extraordinario expedido por el lord, se puso en movimiento para Francia, y tomó el camino por Jaca. (R. ant.)

El ejército de reserva de Andalucía se va a deshacer, y varios de sus cuerpos se agregan al Tercer ejército.

Las cartas recibidas del ejército elogian la conducta de los habitantes franceses, quienes en varias ocasiones han salvado la vida a nuestros soldados. En todas partes los reciben muy bien, y al instante se declaran por los Borbones.

La caballería francesa ha hecho un reconocimiento ácia Orthez, y de aqui se ha divulgado haberse levantado guerrillas en Francia; mas hasta ahora no hai nada de ello, y el pais se manifiesta en favor de los aliados. (R. ant.)

San Juan de Luz, 23 de marzo. — La mas perfecta tranquilidad reina en Burdeos desde la entrada de los ingleses.

No ha ocurrido cosa notable en el sitio de Bayona; pero los trabajos contra la ciudadela siguen con actividad. Se cree que en breve se atacará con vigor.

Algunas personas que anoche llegaron de Burdeos refieren que en aquella ciudad se habia leído un extracto del Monitor, anunciando que ha habido ácia Soissons una accion bastante seria, en la que el general frances de caballería Grouchy y otro habian sido muertos; y en la que el general Marmont, comandante de la guardia imperial, por sus malas operaciones perdió mucha parte de su ejército. A consecuencia de esta accion el gran tren de artillería de reserva de Paris recibió orden de dirigirse sobre Orleans.

Aqui se extendió la voz de que á imitacion de las guerrillas españolas habian comenzado a formarse partidas entre Montmaisan y Langon; algunos negociantes con motivo de esta noticia suspendieron su viage; pero en el dia continuan sin este recelo, por no tener fundamenta dicha noticia. Una partida de caballería francesa apareció á la verdad, entre los puntos indicados, y atacó un convoi de poca consideracion, cargado de galleta; pero no ha ocurrido otra cosa sobre este particular. Parece que los habitantes no se manifiestan hasta ahora con ánimo de tomar partido en las presentes ocurrencias de la guerra.

Oyarzun, 25 de marzo. — El dia 17 marcharon para Pasages, en donde se hallaba pronta una fragata, dos enviados que pasan á Luis XVIII, el uno por parte del duque de Angulema y el otro por la ciudad de Burdeos a prestarle homenaje. Traian la primera gaceta de dicha ciudad, impresa despues de la entrada de las tropas aliadas en la misma, y hace relacion del ceremonial en recibir á Beresford y su ejército, y en seguida al duque de Angulema; y tambien la proclama del alcalde (R. num. 91) de dicha ciudad á los habitantes de la misma, en que les manifiesta las ventajas que van á lograr baxo el reinado de Luis XVIII. (Papelita de Oyarzun.)

COMERCIO.

VALES.

Dia 5 de abril—183 á 185 [Pocas operaciones.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 4 de abril al del 5 se han habilitado para salir:

Bergantin ingles Providence, William Granfort, para Londres, con la misma carga que traxo. Jábega española Librada, Diego Herrera, para Málaga, con arroz. Canique portugués Nuestra Señora del Carmen, Manuel Ferreira, para Villa-real, en lastre. Místico español Nuestra Señora de los Remedios, Juan Pardo, para Algeciras, en lastre. Quechemarin id. Maria Rosa, Don Antonio de Allona, para San Sebastian y Deva, con vino, uccite y azúcar. Místico id. San Cayetano, Manuel Gonzalez, para Ayamonte, con sal. Místico id. San Miguel, Manuel Vidalta, para Tarifa, en lastre. Quechemarin id. Carmen, Don Juan Andres Gonzalez, para La corona, con aguardiente, tabaco y espalo.

Desde el mediodia del 4 de abril al del 5 han entrado:

De Santucar barca española Santo-cristo del Grao, Miguel Lorel, en lastre, en 1 dia. De Sevilla charanguero español Virgen de Regla, Juan Morquecho, con paja para la Provision, en 9 dias. De Faro fatercho portugués San Antonio y Animas, Antonio de la Concepcion, con naranjas y habas verdes, en 1 dia. De Lisboa corbeta de guerra inglesa Minstrel, su comandante Malsort, en 4 dias.

CONSULADO.

Por disposicion de este tribunal, y en virtud de especial comision de la Regencia para la enagenacion de los frutos pertenecientes al Gobierno, se ha determinado sacar á pública subasta 87 barriles, con 16,101 libras de café de Puertorico á 17 ps. fs. el quintal; y 30 quintales de cobre de Nueva-España á 11½ pesos de 128 cuartos.

En su consecuencia, las personas que gusten hacer proposiciones acudirán al mencionado tribunal hoy 6 de abril á las 12 de su mañana.

Necesitando la comision de Reemplazos fletar algunos buques para el transporte de tropas á las provincias de Ultramar, y comprar generos que sean apropósito para la elaboracion de vestuarios, lo anuncia al Comercio para que las personas que tengan dichos articulos acudan á hacer sus propuestas á las comisiones encargadas por aquel cuerpo, que se reunen en la casa del tribunal del Consulado nacional de esta ciudad.

TESORERIA DE EJERCITO.

DE LA PROVINCIA DE CADIZ.

Estado de los caudales que han entrado y salido de ella desde el 20 al 31 de marzo, ámbos inclusive, á saber:

	Rs. vn.	ms.
CARGO.		
Por la existencia que resultó en dinero efectivo en fin del dia 19 del presente mes, segun el estado anterior.	364	8
Por la de los efectos segun el mismo estado.....	2.595,991	27
Recibidos de la tesoreria principal de rentas nacionales de la provincia..	186,500	
Recibidos de un empleado por descuentos sobre sus sueldos á favor del monte-pío militar.....	976	16
	2.783,832	17
DATA.		
Al cuarto batallon de Guardias españolas, por esta semana y la anterior, á buena cuenta.....	43,000	
A la partida de Guardias walonas del primer batallon id.....	4,000	
Al primer regimiento de Marina de campaña por esta semana y la anterior id.....	27,000	
A las brigadas de artilleria de id. id. por id. id. id.....	10,000	
Al destacamento de artilleria en esta plaza del 4.º regimiento por id. id.	8,000	
Al cuerpo de Ingenieros de la plaza por id. id. 2000: á la academia de id. 4500: á ingenieros del canton de San Fernando: 1455 y 30 id.	7,955	30
Al depósito militar de esta plaza por dichas dos semanas id.....	19,500	
Al cuerpo de Inválidos de San Fernando 6000: á los inválidos dispersos de la plaza 3337 y 32 por id. id.	9,339	32
A pagas de marcha y de oficiales sueltos del ejército y su ministerio id.	16,341	18
A la maestranza de artilleria de la plaza por id. id. id.....	3,000	
Al depósito de pasados id. por id. id. id.	1,600	
A individuos de la Inspeccion general de zapadores minadores id....	909	31
A las asignatarias de prisioneros de guerra y del ejército id.....	1,106	25
A pensiones por las epidemias id. .	1,452	
A extraordinario de guerra por fortificacion de San Fernando id.....	7,000	

Al hospital militar de San Carlos en la ciudad de San Fernando, por esta y la anterior semana id.....	20,000	
A gastos de almacenes de viveres del ejército y cillas decimales adyacentes á este ramo id.....	40,654	9
A gastos menores del Ministerio, Contaduria, Tesoreria y gagaduria extinguida del ejército en los tres meses de este año id.....	5,987	
Al estado mayor de la plaza por las dos expresadas semanas id.....	8,000	
Al presidio correccional de id. por id. id.	2,500	
A la falua del Excmo. Señor capitan general id.....	2,000	
A los morenos auxiliares que fueron de la isla de Santo Domingo id..	1,500	
A la plaza de Ceuta por la consignacion de este mes id.....	266,666	22
	507,513	31
Existencia.	2,276,318	19
<i>Efectos en que consiste.</i>		
En libranzas de la tesoreria de rentas nacionales, expedidas sobre sus depositarias subalternas, y no cobradas por falta de fondos en ellas.	102,000	
En dos libramientos á cargo de la Diputacion provincial 1.533,333 y 11: en una accion del primer préstamo del Consulado 553,684 y 26.	2.087,018	3
En buena cuenta á compras de viveres 60,000: en cargos á varios cuerpos é individuos.....	86,163	
En dinero efectivo.....	1,137	16
	2.276,318	19

Cádiz 31 de marzo de 1814 — *Francisco Melgarejo* — Con mi intervencion P. E. S. C. P. — *Francisco Biagi* — V.º B.º *Elizalde*.

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor: Como la gratitud y reconocimiento son unas circunstancias tan anexas al honor militar; faltaria á los deberes de mi caracter y empleo, si dexara al silencio la manifestacion de estos sentimientos con respecto al mui ilustre, sábio, liberal y justo Ayuntamiento de esta capital; tributándole las mas expresivas gracias, en la parte que me toca, por la generosidad con que obsequió al benemérito cuerpo de Inválidos, dando á la tropa una brillante comida y una peseta el memorable dia de San José, como cumpleaños de la publicacion de la Constitucion de la monarquia española. Loor eterno á los virtuosos y humanos que componen tan digna corporacion, y quiera el Cielo que los continuos exemplos del heroismo que les caracteriza sean imitados por todos los denias de la nacion, para que de este modo logre la patria el fruto de sus innumerables sacrificios.

B. L. M. de V. su atento y S. S. —
El oficial reconocido.